

EL CASTELLANO

PERIÓDICO BISEMANAL — SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

Año II—Núm. 101

Redacción y Administración: Zamora, 28

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En la capital, 40 céntimos de peseta al mes.—Fuera de la capital, 50.
Número suelto, 5 cts.—Pago adelantado.

Salamanca: Jueves 23 de Febrero de 1904

ANUNCIOS Y RECLAM. S. A precios convencionales, comunicados y esquemas de función, desde 2 pesetas en adelante.—Al anunciante se le sirve la suscripción gratis.

Crónica

¡Bien me recida la tienes!—decíame mi querido compañero «Saeta»—refiriéndose a la contestación dada a nosotros por el periódico «El Diario» en lo referente a la venta por el P. Cámara de la dehesa de Buenamadre.

—¡Hombre! —le repliqué,—¿pues qué dice «El Diario»?

—¡Ah! ¿pero no lo sabes? Pues escucha.... Dice «que él no ha tratado con apasionamiento la cuestión de referencia»...

—Nadie lo ha puesto en duda.

«....Que si el señor Obispo vende una dehesa grande y compra una más pequeña»...

—¿Qué?...
Pues que «cuando el amo lo hace!...»

—¡Candiles! que tiene razón el apreciable colega; pero eso me parece un «cambio» demasiado repentino, por que no defendería mejor al «amo» el que tuviera la obligación de hacerlo, y además que repicar y andar la procesión... ó más claro, acusar y defender, no lo había visto nunca...

—Hay más.
—¿Sí?... Pues venga.

«Que si el diario calatraveno no tercia en la cuestión, sus razones tendrá».

—Una la de que «en boca cerrada no entran moscas» y otra la de que... Pero no la digo, ¡jea!

«Impuesto odioso» llama al de consumos nuestro Alcalde en un

valiente artículo que publica en el segundo número del «Boletín del Ayuntamiento».

Y lo combate con denuedo. Y pide su sustitución por otro que no grave sobre las clases trabajadoras en forma tan despiadada como el supradicho.

¡Ole, por los Alcaldes «anticangrejistas!» y por ende «anticonsumistas.»

Diez, chòquela usted .. y hasta otro día.

EL AGUA

Agua va!
Este es el mejor modo de empezar un artículo sobre el agua.

Indudablemente hay mucha materia para escribir cuartillas con este título: el agua.

Varios artículos he visto titulados así.

En la tierra hay agua, en el cielo hay agua, en la mar hay la mar de agua!

Al hombre se le bautiza con agua, a la mujer lo mismo; todo lo moja el agua todo lo limpia, lo fija y lo dá esplendor. De aquí se deduce que al agua le gusta la igualdad.

Para qué sirve el agua?

Para beber, para hacer vino, para que haya paraguas, impermeables, barro, vapores de guerra y mercantes, para cocer, para poner los garbanzos en remojo y, según dicen para lavarse.

¿Cuántas clases de agua hay?

Muchísimas: dulces y amargas, medicinales y sin medicina, claras y turbias, estancadas y sin monopolio, etc. etc. También hay agua... chirlas, agua... cero, agua... dores y agua... ciles.

¿Qué tiene el agua?

El agua tiene oxígeno, hidrógeno,

transparencia, peces, microbios, perlas, fuente... También tiene poesía, murmullos etc. A veces, según dicen los poetas, se enfurruña y empieza a azotar en el rostro, es decir que también el agua tiene su genio en su armario; de aquí los famosos golpes de agua.

El agua nunca está quieta.

Ora del cielo a la tierra, ora de la tierra al cielo, ya arrastrándose por el suelo, ya paseando en las nubes, si que también sobre los robustos hombros del hercúleo aguador, siempre está en movimiento.

En la historia, el agua ha representado muchos é importantes papeles... mojados, por supuesto.

Pues qué... ¿caso ignoramos que las fiestas al dios Baco se aguaron muchas veces por la malicia de los malvados vinateros?

¿No hubo un diluvio que todo lo agudó?

Si no hubiera sido por el agua ¿a donde hubiera ido a parar la antigua monarquía visigoda? ¿Qué sería de las patrióticas glorias de Lepanto y Caillo? ¿Por dónde hubiera descubierto Colón (1) el Nuevo Mundo.

¡Ah!... Si no fuera por el agua, estaríamos los españoles confundidos con los rifeños.

Sin el agua ¿qué sería del Mediterráneo, de Veragua, de la ría de Bilbao y del estanque del Retiro de Madrid? No lo quiero pensar.

Ast es que con tantas excelencias como el agua tiene, no es de extrañar que el pez sea el animal que viva mejor y más cómodamente. Porque... ¿qué es lo que hace el pez en el agua? Pues... nada...

Después de todo esto, no tengo inconveniente en exclamar —¡Oh, el agua!— ¡Todo en, con, por, de, sin, sobre el agua!

R. M. N.

(1) Colón era un marino del siglo XV del cual me parece que todavía quedan restos.

RÁPIDA

Cuando menos se piensa salta un sabio.

Así me ha ocurrido hoy leyendo tranquilamente el número 16 del nuevo periódico «Alma Española» al llegar a unas pláticas firmadas por Clabijero.

Indudablemente me dije enseguida, éste es el primero, que digo el primero, el único.

Qué corrección, qué frases tan sublimes.

Rápidamente pensó apretar las clavijas a Unamuno y le hundió, llamándole antipático, grosero, orgulloso y por último le aconseja desinteresadamente, por supuesto, que no salga de Salamanca.

Vamos, a mí ese estilo me asombra y confieso mi torpeza.

¡Nunca sabré imitarle!

Pues no digo nada con la modestia que dice «nuestros gacetilleros faltos de cultura» y en otro renglón cito: «no, señores periodistas, nada de eso», que quiere decir aquí me tenéis dispuesto a enseñaros, pues nada sabéis, ni aún las leyes de derecho internacional.

Lastima grande que hoy que las circunstancias obligan a obrar con mucha sensatez y talento, el ministerio no llame a que le prestemos ayuda Clabijero y

SAETA.

Ayuntamiento

Bajo la presidencia del alcalde señor Díez y con asistencia de los concejales señores Martín Benito, Martín Pérez, García Polo, García Tejada, García y García, García Romo, Veira, Iscar, Juárez, Rivas, Zugarrondo, Abarca, Nuñez, Villar, Augusto, Durán y Mirat, tuvo lugar la sesión del 22.

Leída el acta de la anterior se pasó al despacho de los asuntos del día.

Fué denegada la solicitud de algunos vecinos pidiendo sea el Corriollo la Plazuela destinada a la venta de caza menor, aves y huevos.

Se acordó comunicar al señor Luna que en Abril de 1905 termina el contrato de alumbrado eléctrico de la población, para que dicho señor firme su conformidad.

La tasación hecha por el arquitecto sobre los edificios del Ayuntamiento, asciende a la cantidad 1.630.000 pesetas, sin contar con las Facultades de Medicina y Laboratorio municipal.

A petición de dos concejales el arquitecto hará la tasación de éstos.

Fueron designados veinticinco señores contribuyentes para formar la junta de asociados durante el año actual.

El concejo acordó declarar desierta la convocatoria para proveer la plaza de arquitecto municipal.

Con esto terminó el despacho del día. Haciendo uso de la palabra el señor Zugarrondo para poner en conocimiento el abuso hecho por algunos propietarios de carruajes que tienen sus cocheros en la calle del Prior que contraviene lo dispuesto por la Alcaldía, tienen salida a la Plaza por dicha calle. El señor Díez dijo haber ordenado a sus agentes cumplieren lo prescrito en las ordenanzas municipales.

Se acordó, después de larga y pesada discusión y por votación nominal, que pasase a informe de la comisión el sitio en que ha de colocarse el cajón que antes estaba en la plazuela de Santa Eulalia y ahora en la de San Isidro.

Algunos otros concejales hicieron uso de la palabra para asuntos de escaso interés y se levantó la sesión a las siete menos cuarto.

Porque así como el dolor del pie ó del cualquier miembro del cuerpo humano le siente todo el cuerpo por ser de una misma carne, y la cabeza siente el daño del tobillo sin que ella se la haya causado, así el marido es participante de la deshonra de la mujer por ser una misma cosa con ella, y como las honras y deshonras del mundo sean todas y nazcan de carne y sangre, las de la mujer mala sean deste género, es forzoso que el marido le quepa parte dellas y sea tenido por deshonrado sin que él lo sepa.

Mira, pues, ho Anselmo, al peligro que te pones en querer turbar el sosiego en que tu buena esposa vive.

Mira por cuán vana é impertinente curiosidad quieres revolver los humores que ahora están sosegados en el pecho de tu casta esposa.

Advierte que lo que aventuras a ganar es poco, y que lo que perderás será tanto, que lo dejaré en su punto porque me faltan palabras para encañecerlo.

Pero si todo cuanto he dicho no basta a moverte de tu mal propósito, bien puedes buscar otro instrumento de tu deshonra y desventura, que yo no pienso serlo aunque por ello pierda tu amistad, que es la mayor pérdida que imaginar puedo.

Calló en diciendo esto el virtuoso y prudente Lotario, y Anselmo quedó tan confuso y pensativo, que por un buen espacio no le pudo responder palabra.

Pero en fin le dijo:

Con la atención que has visto he escuchado, Lotario amigo, cuanto has querido decirme, y en tus razones, ejemplos y comparaciones, he visto la mucha discrección que tienes y el extremo de la verdadera amistad que alcanzas.

Y asimismo veo y confieso, que si no sigo tu parecer y me voy tras el mío, voy huyendo del bien y corriendo tras el mal.

Propuesto esto, has de considerar que yo padezco ahora la enfermedad que suelen tener algunas mujeres, que se les antoja comer tierra, yeso, carbón y otras cosas peores, aun asquerosas para mirarse, cuanto más para comerse.

Así que, es menester usar de algún artificio para yo sane, y esto se podría hacer con facilidad, solo con que comiences aunque tibia y fugidamente, a solicitar a Camilia, la cual no ha de ser tan tierna que a los primeros encuentros dé con su honestidad por tierra.

Mira que no hay joya en el mundo que tanto valga como la mujer casta y honrada, y que todo el honor de las mujeres consiste en la opinión buena que dellas se tiene.

Y pues la de su esposa es tal que llega al extremo de bondad que sabes.

Para qué quieres poner esta verdad en duda?

Mira, amigo, que la mujer es animal imperfecto, y que no se le han de poner embarazados donde tropiece y caiga, sino quitárselos y despejalle el camino de cualquier inconveniente, para que sin pesadumbre corra ligera a alcanzar la imperfección que le falta, que consistes en el ser virtuosa.

Cuentan los naturales que el arminio es un animalejo que tiene una piel blanquísima, y que cuando quieren cazarle los cazadores usan de artificio, que sabiendo las partes por donde suele pasar y acudir, las atajan con lodo, y después ojeándole le encaminan hacia aquel lugar, y así como, el arminio llega al lodo se está quedo, y se dejan prender y cautivar a truco de no pasar por el cieno y perder y ensuciar su blancura, que la estima en más que la libertad y la vida.

La honesta y casta mujer, es arminio, y es más que nieve blanca y limpia la virtud de la honestidad, y el que quisiere que no la pierda, antes la guarde y conserve, ha de usar de otro estilo diferente que con el arminio se tiene, porque no le han de poner delante el cieno de los regalos y servicios de los importunos amantes, poque quizá, y aun sin quizá, no tiene tanta virtud y fuerza natural que pueda por sí misma atropellar y pasar por aquellos embrazos.

Y es necesario quitárselos y ponerle delante la limpieza de la virtud y la belleza que encierra en sí misma atropellar y pasar por aquellos embrazos.

Y si es necesario quitárselos y ponerle delante la limpieza de la virtud y la belleza que encierra en sí la buena fama.

Es asimismo la buena mujer como espejo de cristal luciente y claro.

Pero está sujeto á empañarse y oscurecer con cualquier aliento que le toque.

Hase de usar con la honesta mujer el estilo que con las reliquias, adorarlas y no tocarlas.

Hase de guardar y estimar la mujer buena como se guarda y

El Congreso Agrícola DE SALAMANCA

En la última reunión celebrada por los comisionados organizadores del Congreso Agrícola que se proyecta celebrar en esta ciudad en el próximo mes de Septiembre, quedó constituida la Comisión ejecutiva en la siguiente forma:

Presidente, don Cecilio G. Domingo; vice-presidente, don Basilio García Polo; secretario, don Bienvenido Escribano; vice-secretario, don Angel Méndez; vocales, los diputados provinciales don Esteban Jiménez, don Ladislao Luna, don Fernando Sánchez de la Peña, don Manuel Sánchez Tabernero, don Rogelio Miguel del Corral; de la Cámara agrícola, don Fernando Pérez Tabernero, don Nazario Juanes, don Francisco Merino; por el Ayuntamiento, don Luis García Romo, don Abel Angoso; por el gremio de labradores, don Mariano García Martín; por el Círculo Mercantil, don Pablo García y García, don Ramón Fernández Robles; por la Cámara de comercio, don Francisco Núñez, D. Luis Caballero Noguero; por la Cámara agrícola de Alba de Tórmes, D. Miguel Perlines.

También se dió lectura de un proyecto de temas que será estudiado y formulado definitivamente; y se acordó solicitar una subvención del Ministerio de Agricultura.

Cuento.

Pretendió un día el Señor al contemplar el dolor de las viudas que, afligidas, vieron sus dichas perdidas y vieron muerto su amor. Mandar á este triste suelo, para calmar tanto duelo, á los difuntos esposos que en momentos angustiosos murieron; y desde el cielo mandó á un ángel que viniera bien provisto de papel y tomara nota en él de la viuda que siguiera siendo á su cariño fiel. Así el ángel lo cumplió, y su misión explicó á cuantas viudas lloraban,

y todas le contestaban casi lo mismo: que no. Queriendo decir con esto que, si Dios las dió un mal rato y era el recuerdo funesto, ya que El lo había dispuesto, respetaban su mandato.

Pues era tal su fervor y su místico temor, que aunque su viudez lloraban, tranquilas se resignaban con su pena y su dolor.

Ello es que el ángel aquel, abandonando este suelo y al mandato de Dios fiel, emprendió la marcha al cielo con un nombre en el papel; pues solamente llevaba, de este mundo pervertido, nota de una que lloraba y del Señor reclamaba la vuelta de su marido.

Llegó al cielo, y asombrado del ingrato proceder de las viudas, Dios fué á ver quién era el afortunado, y al decirle:—Tu mujer quiere verte y lo tolero para calmar su dolor— contestó el marido:—Pero, ¡si es que soy yo el que no quiero volver á verla, Señor!

José RODAO.

Triquiñuelas

Es de lo mas desdichada esta tarea de escribir para el público, evitando siempre escollos, orillando defectos y sorteando molestias.

Porque ¿qué puede decirse á los lectores, sin determinada idea al manchar unas cuartillas para el periódico?

El oficio es indudablemente muchas veces difícil é ingrato. Si trata usted de abusos y cosas afectas al arriendo de Consumos, lectores hay que sonrien maliciosamente como queriendo decir: éste vá buscando algo.

Dirije sus tiros á la vieja instalación de los cables de luz eléctrica y á su mal funcionamiento y la sonrisita traviesa vuelve á parecer, así como indicando: éste lo entiende.

Sabe usted que se juega, quiénes son los que juegan y cómo se llaman los que ganan y pierden, y la misma indicación malévoa se advierte en la faz del lector que sospecha.

Claro es que los que así estiman el sacerdocio de la prensa, son indudablemente lectores de manga ancha y conciencias que se entregarán al flojo asedio, pero ellos juzgan por si mismos y hacen muchas veces que la pluma se detenga al producir verdades y el ánimo decaiga al arremeter contra anomalías conocidas é inmoralidades notorias.

¡Que le hemos de hacer! Pocos ó muchos los malévolos, nuestra misión es insistir, nuestro deber fustigar ó aplaudir lo malo ó lo bueno y dejemos á esas rientes criaturas pensando lo que quieran porque ¡harto desgraciados son los que no rinden culto á la conciencia inmaculada y sin mancha!



Pensamientos.

I.
En vergel escondido,
Buscando flores
Me prendé de una rosa
Por sus colores,
Mas al tocarla
Clavóme sus espinas
Y hube de odiarla.

Recordé en el momento,
Con alma inquieta,
Parecido extremado
De una coqueta.
Mujer dañosa
Que atrae, subyuga y hiera
Como la rosa.

II.
Mas luego, arrepentido
De mi locura,
Acerquéme prendado
De su blancura,
A una azucena,
Que me dió sus aromas
Sin causar pena.

Recordé en el instante
De una cristiana,
Virtuosa y sencilla
La faz galana.
Mujer tan buena
Que siente, ama y perfuma
Cual la azucena.

III.
Entonces entendí
Cuanto es mejor
La virtud que se oculta
Del esplendor,
Y en su pureza

Lleva ocultos tesoros
De gran belleza.
No aprecies por la forma
Jóven amable,
La hermosura del cuerpo
Que es acabable,
Ficción, mentira...
La hermosura del alma
Atiende y mira.

Que hoy por desgracia nuestra,
Y esto es lo cierto,
Hay pocas azucenas
En este huerto.
Y es peligroso
Topar con una rosa
Y hacer el oso.

A. RUBIO POLO.
Salamanca y Febrero 1904.



Mercados nacionales

VALLADOLID.—21
En los almacenes del Canal han entrado 700 fanegas de trigo á 46'50 reales las 94 libras.
» » buena y blanca á 35 pesetas.
» » corriente á 34 pesetas
Salvados.—Tercerillas buenas á 11 reales arroba.
Tercerillas medianas á 10'50.
Cuarta buena á 9'50.
Comidilla á 8.
Han entrado 100 fanegas de trigo cedidas á 46 y 45'50 reales las 94 libras.

Peñaranda
Id. rubion, á 45.
Lentejas duras á 41.
Lentejas cocheras, á 48.
Muelas, á 42.
Avena, á 20.
Han salido 3 vagones trigo por ferrocarril, y 5 algarrobas.
Poca concurrencia por efecto del tiempo.

BARCELONA.—22.
Trigo..... 46 reales (tendencia al alza)
Centeno..... 33 id. las 90 libras. baja.)
Avena..... 26 reales fanega.
Tocino (con jamón) á 62 y 65 id.
Vino tinto (en almacén) 24 reales cántaro.
Avena á 18.
Rubión á 45 id. id. id.

GUJUELO.
Con regular concurrencia rigieron

en el último mercado de este pueblo los siguientes precios.

Trigo superior, á 49 reales.
Cebada á 30.
Garbanzos de 100 á 120 reales.
Carne de res arroba 75 á 80.
Cerdos cebados 58 reales arroba.
Tocino fresco 70 reales arroba.
Patatas 0'95 de peseta arroba.

Vitigudino

En el mercado del martes la lluvia torrencial contribuyó á desaminarlo. Los precios fueron.

Barbilla 10'50 peseta.
Centeno 9 id. id.
Cebada 8 id. id.
Algarrobas 9'50 id. id.



Tarjeta postal

Estamos atrasados porque comemos mal, y comemos mal porque estamos atrasados. Spencer ha dicho que el porvenir será del pueblo mejor alimentado, y Taine ha demostrado que no solo el progreso industrial, sino el genio de Inglaterra, su literatura y su política, están en relación estrecha con su régimen alimenticio. Se comprende que la gran preocupación de los Gobiernos británicos haya sido siempre buscar alimentos por el planeta.

En España... ya Alvarez Ossorio notó en el siglo XVII que les ha faltado siempre á nuestros Gobiernos el don de consejo. Consecuencia inmediata: que más de la mitad de los españoles se acuestan todas las noches con hambre. Y así ha pelechado la nación...

Joaquín Costa.



Inglés, sin mas remedio

Pues señor, yo soy, un chico que vivía satisfecho como legal descendiente de aquellos bravos iberos que hicieron en la península gran palacio solariego pensando que aquí estaríamos tan tranquilos y contentos. Cruzaron generaciones disfrutando de este suelo pródigo en grandes cosechas

estima un hermoso jardín que está lleno de flores y rosas, cuyo dueño no consiente que nadie le pasee ni manosee.

Basta que desde lejos y por entre las verjas de hierro gocen de su fragancia y hermosura.

Finalmente, quiero decirte unos versos que se me han venido á la memoria, que los oí ed una comedia moderna, que me parece que hacen al propósito de lo que vamos tratando.

Aconsejaba un prudente á otro, padre de una doncella, que la recogiese, guardase y encerrase.

Y entre otras razones le dijo estas:

Es de vidrio la mujer;
Pero no se ha de probar
Si se puede ó no quebar,
Porque todo podría ser.
Y es más fácil el quebrarse
Y no es cordura ponerse
A peligro de romperse
Lo que no puede soldarse
Y en esta opinión estén
Todos, y en razón la fundo,
Que si hay Danaes en el mundo,
Hay pluvias de oro también.

Cuanto hasta aquí te he dicho, oh Anselmo, ha sido por lo que á tí te toca, y ahora es bien que se oigo algo de lo que á mí me conviene.

Y si fuere largo, perdóname que todo lo requiere el laberinto donde te has entrado y de donde quieres que yo te saque.

Tú me tienes por amigo, y quieres quitarme la honra, cosa que es contra toda amistad.

Y aun no solo pretendes esto, sino que procuras que yo te la quite á tí.

Que me la quieres quitar á mí está claro, pues cuando Camila vea que yo la solicito como me pides, cierto está que me ha de tener por hombre sin honra y mal mirado, pues intento y hago una cosa tan fuera de aquello, que el ser quien soy y tu amistad me obliga.

De que quieres que te la quite á tí no hay duda, porque vien-

do Camila que yo la solicito, ha de pensar que yo he visto en ella al guna liviandad que me dió atrevimiento á descubrirle mi mal deseo y teniéndose por deshonrada te toca á tí como cosa uya su misma deshonra.

Y de aquí nace lo que comunmente se practica, que el marido de la mujer adúltera, puesto que él no lo sepa ni haya dado ocasión para que su mujer no sea lo que debe, ni haya sido en su mano ni por su descuido y poco recato estorbar su desgracia, con todo le llaman y le nombran con nombre de vituperio y bajo, y en cierta manera le miran los que la maldad de su mujer saben, con ojos de menosprecio en cambio de mirarle con los de lástima, viendo que no por su culpa, sino por el gusto de su mala compañera, está en aquella desventura.

Pero quierete decir la causa por qué con justa razón es deshonrado el marido de la mujer mala, aunque él no sepa que lo es, ni tenga culpa, ni haya sido parte, ni dado ocasión para que ella lo sea.

Y no te canses de oirme, que todo ha de redundar en tu provecho.

Cuando Dios crió á nuestro primer padre en el paraíso terrenal, dice la divina Escritura que infundió Dios sueño en Adán, y que estando durmiendo le sacó una costilla del lado siniestro, de la cual formó á nuestra madre Eva, y así como Adán despertó y la miró dijo.

Esta es carne de mis carnes y huesos de mis huesos.

Y Dios dijo:

Por esta dejará el hombre á su padre y madre y serán don de una carne misma.

Y entonces fué instituido el divino sacramento del matrimonio con tales lazos, que solo la muerte puede desatarlos.

Y tiene tanta fuerza y virtud este milagroso sacramento, que hace que dos diferentes personas sean una misma carne.

Y aun hace más en los buenos casados, que aunque tienen dos almas no tienen dos almas no tienen más de una voluntad,

Y de aquí viene, que como la carne de la esposa sea una misma que con la del esposo, las manchas que en ella caen, ó los defectos que se procuran, redundan en la carne del marido, aunque el no haya dado, como queda dicho, ocasión para aquel daño.

y sobrado de dinero; y ensanchamos los dominios por uno y otro hemisferio, y, ante nuestras valentías todo el mundo tuvo miedo.

Y ganamos mil batallas con arranque y con denuedo y decisión admirable y con heroico empeño; y decían los ingleses ¡oh españoles ser muy tercos! y los franceses gritaban: ¡Cuidado los Pirineos!; y Nápoles y Gascuña al oír el nombre nuestro temblaban cual débil árbol al rudo embate del viento.

Y Colón y Hernán-Córtés y otros muy ilustres géneos nos daban miles de leguas de hermoso y de fértil suelo para agregar á lo propio, si quiera fuera de ajeno, pues claro que lo apropiamos sin la voluntad del dueño.

Pasaron cientos de años veloces, cual pasa el tiempo, y poco á poco perdimos lo ganado á sangre y fuego; y hoy, reducidos á casa, pues se llevaron lo ajeno, vivimos desamparados merced á nuestros gobiernos

Yo viví siempre hasta aquí tan tranquilo y tan contento y hoy, me veo rodeado de ingleses foscos y serios pues en Vigo hacen la vida cual si fuera suyo aquello; los portugueses sus primos y amigos de mucho tiempo, de ese lado nos amagan marchando siempre de acuerdo para ver si nos reventan en cuanto llegue el momento; y aquel Gibraltar hermoso, trozo andaluz de mis sueños, sin ser suyo, lo disfrutan porque somos más pequeños.

Estaba así, distraído en mis pobres distracciones cual patriota decidido que rinde culto á su pueblo y... tiro papel y pluma porque ha venido el casero y dice, si no le pago, que bombardea mi sueldo.

Importantes

Recomendamos á los señores Alcaldes y Secretarios de Ayuntamientos y á todas las demás personas que deseen se les sirva desde primero del próximo Marzo la hoja intermedia de legislación, se apresuren á comunicarlo á la Administración de este periódico; pues como no hemos de tirar muchos más ejemplares de los precisos, luego de pasado el primer domingo del venidero mes, será imposible servirles la Ley de Presupuestos vigente, importante disposición con la que nos proponemos dar comienzo á la beneficiosa reforma que implantamos.

Las compañías de los ferrocarriles del Norte, Madrid á Zaragoza y Alicante, Madrid á Cáceres y Portugal y Oeste de España y la de los Andaluces, han presentado á la aprobación del ministerio de Obras públicas una nueva tarifa de billetes para recorridos kilométricos, consistentes en trozos de 1.800 hasta 12.000 kilómetros, con escalonamiento de 200 en 200.

El menor recorrido costará pesetas 148, 111 á 66 y el mayor 500, 495 y 297, según que la clase sea de 1.ª, 2.ª y 3.ª. Con estos nuevos billetes podrá circularse lo mismo por las líneas propias de una de las Compañías que por todas las de la red de las hoy combinadas, y de las que en lo sucesivo se adhieran á la tarifa acordada.

Las principales modificaciones introducidas en el despacho y uso de estos billetes, consisten en la facultad de poder hacer uso de ellos, aun cuando sean individuales, varias personas de una misma familia, ó varios socios y dependientes de una misma casa comercial ó industrial, de cualquier clase que sea.

Noticias

El juez de Ledesma comunica haber tomado posesión de la Secretaría de aquel Juzgado don Ignacio Gutiérrez, procurador de los tribunales y que, por lo tanto, reclama la fianza metálica que como tal procurador tenía impuesta.

El accidente del Vizconde de Garcigrande

La carrera de automóviles organizada por la revista «Arte y Sport» ha tenido fatales consecuencias para el señor Vizconde de Garcigrande, que como espectador la presenciaba.

Cerca del Escorial, al subir una cuesta el *automóvil* que guiaba el señor Garcigrande, se rompió el neumático de una rueda, ocasionando el vuelco del vehículo, en el que con su dueño iban sus dos hijos, un *chauffeur* y un mecánico, todos los cuales quedaron tendidos sobre la carretera, inmóviles y ensangrentados.

El *chauffeur* que fué el primero que se repuso, dando pruebas de un valor extraordinario, ayudó á los demás heridos que fueron asistidos por el Dr. Carrillo, que se hallaba en las proximidades del lugar del accidente haciéndoles la primera cura.

Al vizconde de Garcigrande se le apreció una gran herida sobre la ceja derecha, otra en la parte posterior de la cabeza y numerosas erosiones.

Al *chauffeur* se le apreció entre otras heridas la fractura del peroné de la pierna derecha y otra herida extensa en la parte superior del cuero cabelludo. Las hijas resultaron con ligeras erosiones.

Todos los heridos fueron transportados al Escorial y más tarde á Madrid.

La herida del Vizconde es de pronóstico reservado.

Hemos recibido el primer número de la revista mensual *Las Hurdas*, consagrada á gestionar el mejoramiento moral y material de la infortunada región hurdanesa.

El primer número contiene interesantes artículos y algunas fotografías hechas por Mr. Brann. La revista está dirigida por el Magistrado de esta Catedral don Francisco Jarrín Moro.

Saludamos, pues, con efusión al nuevo colega que viene á realizar uno de los más nobles esfuerzos del espíritu.

Se encuentra en Roma el ingeniero Piscicelli, inventor del correo eléctrico, para gestionar con el ministro de Correos y Telégrafos, la instalación de este importantísimo servicio, que se limitará, por ahora, desde Roma á Nápoles.

La genial invención del Sr. Piscicelli consiste, sencillamente, en una cajita de 65 centímetros de larga y 25 de alta, que, pasando sobre alambres sostenidos por palos (muy parecidos á los del telégrafo), viene, por la electricidad, lanzada con una velocidad espantosa. Cálculase que las cartas llegarán desde Roma á Nápoles, en veinticinco minutos.

En Cavanes (Castellón), han sido robados el Ayuntamiento y el Juzgado municipal, habiendo desaparecido toda la documentación de quintas y exhortos judiciales, ignorándose quiénes sean los autores.

El gremio de costureros de Elche, ha escrito á las societas de su oficio, que pertenecen á la Unión general de Trabajadores, proponiéndoles la constitución de una Federación nacional.

Pueden manifestar su adhesión al proyecto, y hacer las observaciones que consideren oportunas para la confección de los Estatutos, todas las societas del oficio, de España, aunque no estén en la Unión general.

Al efecto de que se constituya el Ayuntamiento de Peñaparda en legal forma y de evitar una alteración de orden público, pues los ánimos se hallan muy excitados entre aquellos vecinos, el señor Gobernador civil ha dispuesto, debidamente autorizado por el ministerio de la Gobernación, que como delegado especial de su autoridad pase á dicho pueblo el oficial

de este Gobierno don Sebastian Dominguez, al objeto de que se cumpla la ley y se normalice la administración municipal.

Los profesores y alumnos que fueron al extranjero pensionados por el ministro de instrucción pública, se quejan de que hasta la fecha no saben cómo ni cuándo han de cobrar sus pensiones, no obstante los ofrecimientos que se les hicieron para cobrar por mensualidades vencidas en el punto de residencia.

El Inspector municipal don Quintín Sánchez Talavera, rompió ayer tarde en el paseo de las Carnielitas el tiro con que un chicuelo de seis años se estaba entreteniendo.

Nos parece conveniente el que se haga saber dónde y á qué pueden ir á jugar los niños de esta población, pues suponemos estará prohibido hacerlo en los paseos públicos, cuando el jefe toma medidas tan radicales.

En la carretera que pone en comunicación á Mayorga y Valderaduey (Valladolid), fué acometido el martes, á las doce de la tarde, por tres hombres desconocidos, el vecino de Muelas de los Caballeros de la provincia de Zamora, don Donato Santiago.

Los ladrones le amenazaron con darle muerte si no les entregaba el dinero que llevase en aquellos momentos, viéndose obligado á hacerles entrega de doscientas noventa pesetas, producto de las ventas que había realizado como comerciante ambulante.

La guardia civil del puesto de Mayorga practica activas gestiones para indagar el paradero de los audaces ladrones.

La señora D.ª Teresa de Zuñiga y Cornejo ha dado un donativo de 250 pesetas á las conferencias de San Vicente de Paul de Alba de Tórmes, para que éstas las distribuyan entre las familias pobres de la localidad.

Por el señor Gobernador civil, á propuesta del señor Ingeniero Jefe de Minas de la provincia, se previene á los Alcaldes de los Ayuntamientos, bajo su responsabilidad, el más exacto cumplimiento de cuanto se previene en el Reglamento vigente de policía minera de 1868, en el capítulo XIII, artículos del 107 al 119, ambos inclusivos, sobre las canteras que están en explotación en la provincia y las que en lo sucesivo reanuden ó empiecen sus trabajos, según circular de 20 de los corrientes que aparecerá en el *Boletín oficial*.

En la prisión de los individuos de la armada del Ferrol, ha ocurrido un sangriento suceso.

Dos de los presos entablaron una reyerta de la que resultó uno de ellos con una tremenda cuchillada en el pecho.

El gobernador civil de Zamora ha remitido á la jefatura de minas de esta provincia, para su demarcación, el expediente en tramitación denominado «Virgen de la Piedad» de veinte pertenencias de hierro, incoado á instancia de don Domingo Serrano, vecino de Valladolid.

Por el señor Inspector Jefe de minas se ha autorizado á don Manuel Rodríguez para hacer trabajos de investigación en la mina denominada «Clotilde y Leontiera» de 120 pertenencias de cobre, sita en el término municipal de Hinojosa de Duero.

El respetable director de la Sucursal del Banco de España de esta plaza, ha sido ascendido á la categoría inmediata, continuando prestando sus servicios en esta Sucursal.

Felicidades al señor Martínez por su nuevo ascenso.

Por haber trascurrido el plazo señalado por el reglamento de minas para la presentación del papel de pagos al Estado por derechos de pertenencias, el señor Gobernador civil ha acordado declarar la caducidad de tres minas propiedad del Excmo. señor don Luis Manuel Pandó y Sánchez, vecino de Madrid.

La sesión celebrada el 22 á las doce por el Ayuntamiento y la junta de asociados, redujose á escuchar la lectura de las resoluciones tomadas por

el gobernador de la provincia en los recursos sobre el nombramiento de médicos de la Beneficencia y al aumento del impuesto de consumos sobre el vino.

La junta municipal acordó quedar enterada de las susodichas resoluciones.

Ha sido ascendido á oficial cuarto del cuerpo de Intervención del Estado en ferrocarriles, D. Ricardo Acosta.

Por doña Concepción Varahona, como viuda de don José S. Bererra, fallecido el 31 de Agosto último, se reclama la fianza prestada por dicho señor cuando fué registrador de la propiedad de Ledesma.

Por el juzgado de instrucción de Hervás se cita á don Tiburcio Gimenez, licenciado en medicina, para que se presente los días 14 y 15 de Abril próximo, á las once de la mañana, en la Audiencia provincial de Cáceres para asistir como perito médico en la vista del juicio por jurados por homicidio contra Zoilo Rodríguez Alvarez.

Comunican á este Gobierno que el día 27 tendrá lugar la segunda subasta para enagorar los bienes embargados á Juan Antonio García y García, vecino de Sepulcro-Hilario.

Se nos asegura que en el Tribunal contencioso provincial halláncse pendientes de resolución algunos expedientes de Hacienda que siendo anteriores al instruido á la célebre Geraldina, despachado ya este, continúan aun aquellos en poder del Tribunal de referencia.

Nos permitimos llamar la atención del digno Presidente de esta Audiencia respecto al particular, seguros de que habrá de atender nuestras indicaciones y comprobar lo que hubiere de cierto en lo que se nos afirma.

Ayer han vuelto los panaderos á saber el pan cinco céntimos más en cada unidad de dos kilos, sobre los otros cinco de hace más de un mes.

Cuesta pues hoy cada pan de este peso 70 centims y si la enorme alza sufrida en este artículo de primera necesidad de evitar, tiene la palabra el señor Díez.

Lo que nosotros queremos que no pase por alto es que habiéndose establecido aquí la costumbre de vender panes de «800 gramos», á éstos no debe consentirse que se les aumente el precio en igual relación que los que tienen pesos sujetos á la unidad kilo, porque además de estafados vamos á acabar por no saber como hemos de vivir en un sistema métrico decimal tan clásico é incomprendible.

Dos simpáticos estudiantes y amigos nuestros de la Corte han comenzado la publicación de una «Revista escolar internacional» que vé ya la luz los días quince y primeros de cada mes.

El último número á la vista es notable por todos conceptos, publicando en primera plana el retrato del dignísimo Rector de la Universidad de Barcelona, don Rafael Rodríguez Mendez.

Como los elogios que aquí consignamos de la revista citada, pudieran parecer exagerados, á continuación publicamos «el sumario» del número correspondiente al 15 del actual, sin comentarios.

Retrato del Dr. D. Rafael Rodríguez Mendez.

La Visita del Rey.

Para los escolares, por el Dr. Rodríguez Mendez.

El Rey en la Universidad, por M. Cencillo de Pineda.

Juventud, por L. González Reviriego.

Kant, por G. Atienza.

La cuestión semita, por J. González Llana.

Querer es poder, por L. Cerón.

Reflejos literarios, por F. Noriega.

Del espíritu escolar, por V. Gómez Ugalde.

Instantánea, por A. Benito Alfaro.

Necrología.

Gufa bibliográfica.

Noticias.

Por telégrafo

Sistema Marconi.

Madrid 25 (Varias horas).

Los sucesos de Madrid

En Madrid vivimos en constante intranquilidad. Llevamos dos días seguidos que ha habido sustos, carreras y heridos, debido á que la salida de las sesiones del Congreso, grupos compactos de

obreros se empeñaban en seguir á los diputados de la minoría republicana, dando gritos que el Gobierno considera pecaminosos.

La policía ha cargado las dos tardes sobre los manifestantes, habiendo resultado bastantes heridos.

Es grande el número de personas que han resultado arrojadas por los manifestantes, al huir éstos de los policos.

Hay muchos detenidos.

Colisión sangrienta.

Telegrafían de Zaragoza que en Viver, pueblo de aquella provincia, ha ocurrido una sangrienta colisión, de la cual resultaron dos heridos y un muerto. Se ignoran detalles así como las causas del suceso.

Extragos automovilistas.

Noticias recibidas del Cairo dan cuenta de haber volado el automóvil en que hacían una excursión á las Pirámides varias personas entre las cuales se contaba un tío del Sultán, que resultó herido, así como tres individuos más y muerto un árabe que también iba en el vehículo.

La exposición de Bellas Artes.

La «Gaceta» de hoy publica un decreto aplazando la apertura de la exposición de Bellas Artes hasta el 21 de Abril próximo y prorrogando la admisión de obras hasta el día 4 del mismo mes.

Buques para Rusia.

Dicen de París que el Gobierno francés ha adquirido secretamente la escuadra de Chile para Rusia.

En el congreso.

Maura recuerda que en la Cámara francesa, no hace mucho tiempo, el presidente ordenó á los soldados, que sacasen del salón á un diputado que llamó á los ministros «mozos de cuerda».

Melquiades Alvarez: «Los llamó ladrones.»

El Sr. Lerroux: fué en un mitin.

La mayoría, dando grandes voces: ¡Atquí, ¡atquí!

Los republicanos protestan. Nuevo escándalo.

Habla Camaleón.

Los liberales demócratas no colaboraremos en las sesiones; pero estamos en la vanguardia para defender el código de 1870.

Censura al conde de San Luis por los ademanes que hizo contestando á Soriano.

Moret coincide con los temperamentos de Melquiades Alvarez. Afirma que los diputados republicanos se esforzaban por disolver la manifestación ilegal.

Y dice que antes de emplear la fuerza de las armas, debe prevenirse á los transeúntes pacíficos.

Grave revés

Por referencia de origen ruso, que no deja lugar á duda, telegrafían al Heraldo de Nueva York, que se han verificado algunas escaramuzas en las márgenes del Yalá dando por resultado la retirada con pérdidas que no se especifican de los rusos.

Pérdidas ciertas.

La prensa inglesa con todo y ser adicta al Japon, refiere que en el combate del 9 perdió la escuadra japonesa un torpedero y otros dos el 14, si bien se esfuerzan en ocultar semejantes averías.

El vizconde de Garcigrande

Después de la operación practicada al Senador por esa provincia, señor vizconde de Garcigrande, han desarecido los temores que por su vida existían, de no sobrevenir complicaciones imprevistas.

Vigilando los Dardaneles

El gobierno inglés, que ha tenido noticias de los rumores que circulan relativos á la actitud de Turquía, ha ordenado á la escuadra de vigilancia avise á la división inglesa si ve que los buques rusos tratan de atravesar el Bósforo.

De la Gaceta

Ministerio de Gracia y Justicia.— Reales decretos de promociones, nombramientos y traslados de personal en la magistratura

Otro disponiendo que sean trasladados á la Península los reos que se hallan sufriendo penas de cadena perpétua ó temporal en las prisiones de Africa y estén inútiles para el trabajo.

Imp. de Almaráz, Zamora, 19



“La Polar,”

Sociedad Anónima de seguros administrada por el Banco de Bilbao.
Capital social 100.000.000 de pesetas.
Garantías depositadas 50.000.000.

Seguros contra incendios

Esta poderosa Sociedad Española, es la que se ha fundado en el mundo con mayor capital para el negocio de Seguros.

Asegura contra el incendio, toda clase de muebles é inmuebles, y mediante pacto especial, los daños resultantes de la explosión de los aparatos de vapor y del gas, caída del rayo, y accidentes producidos por la electricidad.

Para informes y datos dirigirse al subdirector de esta provincia, don Fernando Hurtado de Mendoza, calle de la Estafeta, núm. 7, principal



RELOJERIA

—3 DE 3—

Pedro Juanes

49, RUA, 49—Salamanca

Verdaderas novedades y completo surtido en todos los artículos del ramo de relojería.

Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAN, ROSCOFF, BASCHMID, REGULADOR D. G. 1.ª y otras.

Despertadores de bolsillo repetición, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases.

Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora.
Taller de composuras garantizadas.



Restaurant

—de—

RAMON H. CONTRERAS

Dr. Riesco, 23

Especialidad en vinos y licores, pastas exquisitas, y demás artículos propios de la casa.

● Precios sumamente económicos ●
DR. RIESCO, 23



GRAN CENTRO FOTOGRAFICO

DOCTOR RIESCO, 62

Casa de primer orden, dirigida por el acreditado artista Sr. Poujade, premiado con medalla de oro y plata en todas las exposiciones.

Trabajos excepcionales en platinos y otros.
Especialidad en tarjetas postales con retrato inalterable al platino,

Grupos, ampliaciones en todos tamaños é instantaneidades para niños y caprichos.

Todos los días se opera aunque esté nublado.
Desde las 8 de la mañana hasta las siete de la tarde.



Comprad que os conviene

Equipos de novias, en.....	La Favorita	Grandes surtidos
Camisetas de todas clases, en..		
Camisetas y pantalones, en..		
Corbatas y corsés, en.....		
Medias y calcetines, en.....		
Perfumería y abanicos, en...		
Capas, faldones y gorros en..		
Pecheras, cuellos y puños, en.	NOVEDAD	
Géneros de invierno, en.....		
Géneros de verano, en.....	Precios económicos	

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la

Calle de Zamora núm. 5

Frente al Cafe Suizo

Completo surtido en disfraces de Carnaval.—Confetti y serpentinas muy baratos



CENTRO DE EDUCACIÓN FÍSICA

(Academia Politécnica.)

Prior, 3, principal.

En uno de los más espaciosos locales que posee esta acreditada Academia, ha quedado instalado un magnífico

GIMNASIO HIGIENICO

dirigido por Profesor competente que dispone de especial método de Gimnástica mediante el cual se obtienen, entre otros, los efectos siguientes:

1.º EFECTO HIGIENICO.—Para niños atrasados en su desarrollo, crecimiento armónico; para convalecientes y personas débiles, es el medio por excelencia y más seguro; evita y corrige el raquitismo y anemias; modifica los pechos mal conformados y ensancha los estrechos, salvando radicalmente de la tisis a infinitos seres que en lo más hermoso de la vida los arrebató esa terrible afección; que cada año, sólo en los pueblos que se lleva estadística más ó menos exacta, ¡¡¡6.000.000!!! de víctimas.

2.º EFECTO ESTÉTICO.—Corrige las deficiencias, tales como desviaciones de la columna vertebral, caída de hombros y caderas; anquilosamientos, obesidad, etcétera.

3.º EFECTO ECONÓMICO.—Los enfermos gastan más que los sanos y no producen; las personas débiles y enfermizas tienen que dejar artes y carreras de su predilección por ser superiores á sus fuerzas físicas, origen y sosten de las intelectuales.

4.º EFECTO MORAL.—Así como la pereza es madre de todos los vicios, la debilidad física lo es de las bajas pasiones; sólo la salud del cuerpo engendra alegría y da franqueza de carácter y salud al espíritu.

Honorarios módicos.

Clase especial para señoritas

Pídanse instrucciones al director de la Academia Politécnica,

D. Primitivo Navarro.

Prior, 3, principal.



Agencia Universal
ANUNCIOS
para todos los periódicos de
España, Europa y Américas
1.ª de España — Fundada en 1872
ROLDÓS Y COMP.ª
BARCELONA
Publicidad de todas clases
Precios económicos

GRAN HOTEL TOLEDANO

DE

MARCELINO FERNANDEZ

Calle del Alcázar 8, Teléfono 12, Toledo.

Este nuevo Hotel, es el más recomendado para los Sres. viajeros turistas y con preferencia á los señores viajantes, por ser el más céntrico de Toledo, con vistas á la Plaza de Zocodóver, y á la Alcázar, á cincuenta metros de distancia de la catedral, Museo, Sinagoga, y Academia de Infantería.

Hay cocina francesa y española, dirigida por su afamado dueño, esmeradísimo servicio á la carta.

Luz eléctrica y timbres en sus elegantes habitaciones.

¡No hay mesa redonda!

Hospedaje desde CINCO ptas.

Coches á todos los trenes con intérpretes y guías del Hotel.

Esmerado servicio de coches de lujo, servidos por la afamada empresa de Alegre, para visitar los principales monumentos de esta capital.

CENTRO BARCELONES QUINTAS

Domicilio social: Carmen 33, 1.ª Barcelona.

Única Asociación que ha redimido á sus socios de la última quinta por la cantidad de 750 pesetas y única también autorizada por el Gobierno para constituir un capital de garantía en favor de los excedentes de cupo y para permitir que los mozos que se asocian depositen su dinero en casas de Banca y de Comercio.

Todos los capitales que se entreguen, son depositados en el Banco de España.

Para prospectos, informes y suscripciones, al Delegado de la misma Don Luis Domínguez Santos.

Travesía 14, 2.º—SALAMANCA

RESTAURANT DE LA ESTACION

Almuerzos desde 2,50 pesetas.

Gran surtido á la carta.

Vinos de las mejores marcas.

Se sirven encargos.

PROPIETARIO

DON CARLOS HEVIA